

Sanidad Marítima.—Comunicación del Consejo Nacional de Higiene, relativa a las novedades sanitarias ocurridas durante el viaje a algunos vapores llegados a nuestro puerto.

Consejo Nacional de Higiene.

Montevideo, 2 de febrero de 1920.

Excmo. señor Ministro de Industrias. doctor Luis C. Caviglia.

Excmo. señor:

Tengo el honor de llevar a conocimiento de V. E. que en la semana anterior entraron a nuestro puerto, entre otros muchos buques, los vapores español “Reina Victoria Eugenia”, inglés “Highland Laddie” y francés “Garonne”.

El primero de esos buques conducía a bordo entre pasajeros y tripulantes 1,589 personas, con 20 días de navegación desde el puerto de Barcelona. Durante el viaje tuvo 26 enfermos de distintas enfermedades, todos ellos pasajeros para Buenos Aires, de los cuales curaron 17 y 9 se encontraban en asistencia al pasarse la visita sanitaria. Se produjo un fallecimiento en una niña de dos años, por meningitis.

El segundo salió de Londres el 22 de diciembre, teniendo por consiguiente 38 días de navegación. Conducía 663 personas, entre pasajeros y tripulantes, tuvo 18 enfermos de distintos males durante el viaje, los que curaron con excepción de un tripulante que enfermó dos días antes de llegar a Montevideo, el que continúa en asistencia. No hubo ninguna defunción. Este buque sufrió tratamiento sanitario en Río de Janeiro.

El vapor francés “Garonne”, salió de Burdeos el 9 de diciembre conduciendo 517 personas entre pasajeros y tripulantes. En la travesía se desarrolló una epidemia de tifus exantemático que produjo 30 casos con 8 defunciones. Tuvo además, 7 enfermos sospechosos de gripe.

El último caso producido de tifus fué el 26 de diciembre y el último fallecimiento el 2 de enero. Este buque sufrió

tratamiento sanitario de rigor en Río de Janeiro, de donde zarpó para Montevideo el día 24 de enero, llegando sin otras novedades sanitarias.

Los pasajeros destinados a nuestro puerto fueron desembarcados en el Lazareto de la Isla de Flores y el buque sometido al tratamiento sanitario correspondiente. Entre los pasajeros desembarcados, había algunos con temperatura elevada, la que desapareció al día siguiente.

La enfermedad desarrollada a bordo del vapor francés "Garonne" (*tifus exantemático*), es absolutamente desconocida en nuestro país, y por esa razón el Consejo Nacional de Higiene ha considerado a ese buque como sospechoso, aún a pesar de haber transcurrido 35 días de producido el último caso, 30 días desde el último fallecimiento y de haber sido sometido el buque a tratamiento sanitario de rigor en el Lazareto de la Isla Grande, por disposición de la Dirección de Salud Pública de Río de Janeiro.

Tratándose de una enfermedad exótica, la Corporación consideró que debían aplicarse medidas capaces de evitar su importación al país, y en tal virtud dispuso que los pasajeros fuesen desembarcados en el Lazareto de la Isla de Flores, con el fin de observar a los de 1.^a clase y someter a una higienización individual a los de 3.^a, que resultan ser los más peligrosos, por las deplorables condiciones de higiene en que vienen a bordo.

Como el tifus exantemático es una enfermedad cuyo período de incubación es bastante largo, el Consejo creyó prudente que a los pasajeros que en el momento de la visita se encontraran con temperatura elevada se les hiciera la seroreacción del tifus, por el Instituto de Higiene, no conociéndose aún su resultado.

Me complazco con este motivo en saludar a V. E. muy atentamente.

ALFREDO VIDAL Y FUENTES,
Presidente.

P. Prado,
Secretario.